

## **La identidad nacional española de la izquierda y la derecha medida a través de sus programas electorales. PCE-IU, PSOE y AP-PP (1977-2008)**

**Ruiz Jiménez, Antonia M.** amruiz@upo.es

*Universidad Pablo de Olavide (UPO)*

**Ramírez Pérez, Antonia** maramper@upo.es

*Universidad Pablo de Olavide (UPO)*

**Ferri Fuentevilla, Elena** eferfue@upo.es

*Universidad Pablo de Olavide (UPO)*

**Baleyron Ferrer, Carmen** camenbalefer@hotmail.com

*Universidad Pablo de Olavide (UPO)*

El trabajo que presentamos se enmarca en el proyecto “Nacionalismo español: discursos y praxis desde la izquierda (1982-2008)” financiado por el Ministerio de Ciencia e Innovación (Ref. CSO2008-1182 CPOL). Su objetivo fundamental es presentar parte de la evidencia empírica que nos va a permitir medir de la forma más exacta y completa posible qué se ha dicho y qué se ha hecho exactamente desde la izquierda sobre el nacionalismo español desde 1977 a 2008.

El estudio se basa en dos casos particulares de partidos con ideología de izquierda, de ámbito nacional, y con trayectorias históricas amplias, que cubren todo el periodo de estudio seleccionado en el proyecto: PSOE y PCE-IU. Este análisis exige una contextualización que nos lleva a plantear la investigación de un modo comparativo. Nuestro “grupo de control” va a ser el principal partido representante de la ideología de derechas en España: AP-PP.

Al igual que en nuestros casos de estudio, se trata de un partido de ámbito nacional y con una trayectoria histórica lo suficientemente amplia como para cubrir todo el periodo de estudio.

Las hipótesis que se formulan son las siguientes:

1. Los esfuerzos de los partidos de izquierda por imaginar y construir el concepto de España como nación han sido débiles/escasos en relación al partido de la derecha.
2. Los esfuerzos de los partidos de izquierda por imaginar y construir el concepto de España como nación han sido muy heterogéneos en comparación con los del partido de la derecha.
3. En el concepto de España como nación que han imaginado y construido los partidos de izquierda han primado los elementos político-legales frente a los étnico-culturales.